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一夜之间，似乎人人都在谈互联网金融。在政协经济组驻地，几乎每位被围堵的金融行业委员
都会被记者问及互联网金融的相关问题。

不过，肯定互联网金融发展的有之，也不乏有人“泼冷水”。互联网金融有风险吗？银行真的“颤
抖”了吗？

今日点题
【“宝宝”去哪儿】

互联网金融如何监管引代表委员热议

““余余额额宝宝平平均均66天天被被监监管管一一次次””

“余额宝们”有投资风险

互联网金融产品是非固定收
益类的理财产品，收益是浮动的。
余额宝就是天弘货币基金，理论上
7天年化收益率是 7%，也可能是
3%。尽管余额宝的基金经理表示
出现负收益的可能性几乎没有，但
金融领域里的“黑天鹅”事件也还
是发生过，像美版余额宝Paypal的
货币市场基金因为金融危机出现
大幅度亏本而无奈退出市场。

目前，余额宝的收益率已经开
始下降，一旦出现投资者集中赎回
的情况，货币基金就会非常被动。
此外，如果货币基金为了维持收益
率，可能借助其他手段，如通过交
易获得收益，这将放大风险。

近期，证监会在其官方微博已
发布信息，称部分互联网货币基金
在销售、宣传推介中存在风险提示
不足的问题。全国政协委员、中国
工商银行原行长杨凯生说：“任何
一类投资产品如果只宣传收益，而
不把风险说够，这本身就是一种风
险。”为促进余额宝等互联网基金
更好地发展，证监会正在研究制定
加强货币市场基金风险管理，以及
互联网销售基金监管的有关规则。

余额宝其实早已被监管

尽管有投资风险，但全国政协
委员、百度公司董事长兼首席执行
官李彦宏说：“互联网从业者都不是
金融专家，我们目前做到的也只是
金融营销层面，对金融产品的创新，
既没有牌照，也没有能力。我承认会
有风险，创新永远与风险并存。”

全国政协委员、中国人民银行
副行长潘功胜指出，互联网金融交
叉性强，监管规则要进一步完善。
他指出，互联网金融主要存在两方
面问题：一是监管缺失，监管主体
和监管规则不完善，在监管上不统
一；二是具有一定的风险性。

潘功胜表示，“规范发展互联网
金融，要进一步推动金融改革，推进
利率市场化，放开传统领域金融价
格管制等金融市场化改革。”

对于不断高涨的监管呼声，支
付宝公关总监陈亮回应称，“有人
呼吁互联网金融亟待监管，搞得好
像一直没有监管一样。余额宝从诞
生第一天就得到了监管部门的大
力指导和有效监管：诞生至今的
264天里，共计得到各种监管43次，
平均每6天一次。怎么监管？含文件
备案汇报、现场调研、现场检查等
多种形式。今年1月至今，央行、证
监会、国家审计署等累计来监管了
19次。”

据新华社

全国政协常委、经济委员
会副主任、工信部前部长李毅
中则认为，包括互联网金融在
内的线上经济，是对实体经济
的促进，也是营销方式的一种
创新，线上线下要结合起来，相

互促进。
他举例说，去年“双十一”期

间，淘宝天猫成交350亿元，数量
很大，但是送货却需要十几天，这
说明线上线下不可分割，一方面
由网络促进实体经济发展，包括

仓储、运输、上门服务，同时由实
体经济支撑网上购物。

“有一种争论是，互联网和
实体经济谁将颠覆谁，但我认为
是相辅相成、互相促进的，而不
是谁颠覆谁的问题。”李毅中说。

全国政协委员、保监会原
副主席李克穆持同样观点，他
说，有人认为互联网金融将与
现有金融业完全脱节，或者完
全替代，“不应是这样的概念。”

本报特派记者 马云云

保监会原副主席李克穆：

互互联联网网金金融融与与现现有有金金融融业业无无法法脱脱节节

互联网金融到底是“马上”有钱，还是“马上”有风险？互联网金融对传统金融业是搅局还是颠覆？互联网
金融未来发展的路径何在？多位来自金融和ＩＴ领域的代表委员都在呼吁通过监管来厘清互联网金融的发
展路径。

任何一类投资产品如果
只宣传收益，而不把风险说
够，这本身就是一种风险。

——— 全国政协委员、中国
工商银行原行长杨凯生

对金融产品的创新，既
没有牌照，也没有能力。我
承认会有风险，创新永远与
风险并存。

——— 全国政协委员、百
度公司董事长兼首席执行
官李彦宏

大家关心的是到底够不
够公平，公开透明，同一件事，
谁能做，谁不能做，是市场说
了算，还是少数人说了算？

——— 全国政协委员、吉
利集团董事长李书福

有一种争论是，互联网和实
体经济谁将颠覆谁，但我认为是
相辅相成、互相促进的，而不是
谁颠覆谁的问题。

——— 全国政协常委、经济
委员会副主任、工信部前部长
李毅中

银银行行版版““余余额额宝宝””开开始始反反击击
显得过于低调，实则是无奈之举

中国银行业协会近日召集
相关会员行研究银行存款自律
规范措施，并将出台相关自律
规范文件规范相关存款利息，
要求各行严格遵守相关监管规
定，利率上限执行同档次基准
利率1 . 1倍，提前支取按照活
期存款利率计息或收取罚息。

这意味着银行业针对互联
网金融开始了反击。有不少银
行业界人士及金融领域专家学
者认为，从维护公平竞争金融
市场秩序与国家金融安全计，
应将“余额宝”等互联网金融货
币基金存放在银行的存款纳入
一般性存款管理，不作为同业
存款，按规定缴纳存款准备金。

此外，银行业纷纷试水互联

网金融产品，想与余额宝们分杯
羹。中行活期宝2月19日上线，建
行也在筹备T+0货币基金产品，
此前工行浙江分行已推出T+0
产品天天益，交行有“快溢通”，
平安银行有“平安盈”。

银行版余额宝功能与互联
网的余额宝类似，只是尚缺乏
直接用于购物支付的场景。与
余额宝、理财通等饥饿营销吸
引人气不同，银行版“宝宝”显
得过于低调，实则是无奈之举。

银行担心的是，类余额宝
产品推出可能会改变银行现有
的存款结构，只是分流了本行
的存量资金，而没有带来来自
他行的增量资金，这样的结果
只会是带来负债成本的上升。

银行在推广上存在两难：
一方面，如果银行对互联网产
品的增长无动于衷，那么将眼
看着客户和存款的流失，尽管
资金最终没有流出银行体系，
但从活期存款变成了协议存
款，银行的负债成本已不能与
以往同日而语；另一方面，银行
若大力推广自己的高收益新产
品，那么客户都会将其活期存
款购买这些产品，这将直接导
致银行的活期存款减少，变相
提高了银行的资金成本。

银行的另一个考虑是，很多
中老年客户对互联网产品不了
解或不信任，若大力宣传，那连
老年人都不存活期了，银行成本
涨得更快了。 据财新网

余额宝不会动摇

银行存款基础

针对互联网货币基金给银
行业带来冲击的问题，北京大
学国际投资管理协会名誉会长
王连洲日前在杭州调研支付宝
时称，居民将银行活期存款转
移到货币市场基金，货币基金
投资于银行协议存款，从整体
上看，资金并未太多流出银行
体系，只不过不同市场的利率
价格差被打破。

他表示，货币市场基金的
规模不足以推高整个市场利率
上行。据统计，截至2014年1月
末，中国货币市场基金总规模
为9532亿元，而居民储蓄存款
为47 . 9万亿元，全部人民币存
款为103 . 4万亿元，相比之下，
货币市场基金要小得多。

“货币市场基金并没有成
为冲垮银行存款的洪水猛兽，
反而会促使银行改善服务的催
化剂。”他进一步表示。

据财新网

余余额额宝宝用用户户超超过过中中国国股股民民
近日，互联网理财产品收益

率集体“坐滑梯”。3日，余额宝七
天年化收益率回落至5 . 9710%，
首次破6%。微信理财通、百度百
赚等互联网理财产品的收益率也
都处于持续下滑区间。

尽管如此，天弘基金本周公
布的数据显示，目前余额宝用户

总量已达8100万人，超过了中国
股民，余额宝总规模已接近4000
亿元，而今年1月份银行人民币存
款流失了9000多亿。

中金公司预测，2014年余额
宝的规模约6000亿元，2016年能
达到1 . 5万亿元。有人说这是搅
局，也有人说这是互联网对传统

银行业的颠覆。
周小川表态称不会取缔余额

宝，但关于余额宝的激辩，已经成
了两会的一个热点。

“这不能看作仅仅是互联网
金融的事，这里面大家关心的是到
底够不够公平，公开透明，同一件
事，谁能做，谁不能做，是市场说了

算，还是少数人说了算？”全国政协
委员、吉利集团董事长李书福说。

“公众现在更关心各种‘宝’
向金融垄断发起的挑战最终会给
中国带来什么实质性的改变，更
期待从中看到改革的决心和行
动。”全国政协委员、中国电子学
会秘书长徐晓兰说。

相关新闻
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